

Escala Crítica/Columna diaria

*Pesarán consideraciones políticas en decisión de nuevas votaciones o no *Reclaman compromiso del gobierno federal para impulsar la región

*Generación postgrado: homenaje a Lácides en la Universidad Olmeca

Víctor M. Sámano Labastida

EN UNOS DÍAS más se conocerá el fallo de la Sala Superior del Trife en Xalapa, Veracruz, con respecto a la validez o anulación de las elecciones en el municipio de Centro y de la constancia de mayoría entregada a Gerardo Gaudiano, quien fue abanderado del PRD. El ex diputado federal acudió al Congreso Nacional del PRD para recibir el apoyo de su partido. Aunque se quejó de que hay cabildeos políticos e ilegales para tratar de frustrar la elección pasada, reiteró que es insostenible la decisión de anular sólo las votaciones para alcalde y no las de diputados locales que fueron parte del mismo proceso.

Los ex candidatos del PRI, Evaristo Hernández, y Octavio Romero, de Morena, confían en que habrá una nueva ronda electoral. Por lo menos Romero Oropeza tiene ya el respaldo de López Obrador y de su partido para ir nuevamente en las boletas. Como se duce, la moneda está en el aire porque la decisión de los magistrados de Xalapa pueden inclinarse por una salida jurídica o una resolución política. Pero no dirán la última palabra, este asunto llegará a la Sala Superior, en el DF.

EL SUR INSISTE, PERO...

EXISTE “la plena convicción política y ética de que ha llegado el tiempo del Sur, porque el nuevo movimiento pacífico y transformador y eminentemente revolucionario, deber surgir del Sur de México”, afirmó el secretario de Gobierno, Raúl Ojeda en el acto cívico del 205 aniversario del Inicio de la Guerra de Independencia, en la que fue orador oficial.

Vale detenerse en parte de lo dicho por Ojeda porque precisamente el sur sureste –salvo pequeñas zonas de excepción- es la región más rezagada en el desarrollo. Los nueve estados concentran el mayor porcentaje de pobres, aunque son los que cuentan con la mayor riqueza natural. No en vano recordó que una de las causas del movimiento independentista fue “el agotamiento del modelo económico” impuesto desde la Península.

Esto me recuerda aquel interesante análisis de José Antonio Álvarez Lima a propósito de la consulta popular para la independencia de Escocia (Milenio, 18/IX/2014). En referencia al creciente rechazo a las políticas del Reino Unido, escribió el ex gobernador de Tlaxcala: “En

Escrito por Editor

Sábado, 19 de Septiembre de 2015 00:52 -

México debemos aprender la lección escocesa. No parece conveniente que las decisiones importantes sobre el desarrollo y la vida de las personas de las muchas regiones del país sean tomadas por grupos reducidos de soberbios tecnócratas del gobierno central, que deciden abstenerse de tomar en cuenta las opiniones locales”.

Y agregaba: “parece pertinente y urgente fortalecer la inversión social y en infraestructura en el sudeste, para que no tengamos, dentro de algún tiempo, nuestra propia Escocia en Chiapas, Tabasco, Campeche y Yucatán”.

Volviendo a lo dicho por Ojeda Zubieta debe subrayarse el “pedido” –en otras circunstancias sería la exigencia- para que el presidente Enrique Peña Nieto cumpla la plataforma de compromisos establecida para el desarrollo del Sur y Sureste.

Refirió: “En un diagnóstico federal reciente se señala que en esta región se ubican siete de las diez entidades con mayor rezago en el ámbito nacional, y 123 de los 125 municipios con el menor índice de desarrollo humano. Tenemos escasa infraestructura para la producción, un predominio del trabajo informal, servicios financieros y financiamiento muy limitados, creación de negocios baja, y alta dispersión de población rural”. A pesar del diagnóstico y en contraposición con el discurso de Ojeda, resulta que Tabasco y Campeche son los estados que mayor recorte tendrán en las inversiones federales.

A los que más afectó aquella reforma fiscal del 2007. Y a los que afectará la nueva política petrolera.

NO UNA, VARIAS GENERACIONES

EL EX RECTOR de la Universidad Olmeca y doctor en Ciencias Sociales, Lácides García Detjen, recientemente fallecido, fue objeto de un sencillo pero significativo homenaje en oportunidad de la graduación de los estudiantes de Doctorado en Derecho y de la Maestría en Dirección y Administración de Hospitales, postgrados que surgieron bajo su impulso.

Precisamente la generación de estas dos ciencias humanísticas lleva como nombre “Doctor Lácides García Detjen”.

Encargado de ofrecer el discurso a nombre de los graduados, el constitucionalista José Alberto del Rivero destacó el ejemplo de García Detjen: fue él –dijo- “quien con su verbo culto dio un concepto de la universidad: la Universidad Olmeca es nuestra casa del pensamiento, la crítica y la reflexión y del diario aprendizaje para enfrentar los asuntos prácticos de la vida y fortalecer el espíritu. Con los últimos minutos de su vida nos dio un ejemplo de dignidad, mantuvo su apogeo en la educación como medio para hacer más sensibles a los humanos”.

Luego de hacer un reconocimiento tanto a los fundadores de la Universidad Olmeca como a los profesores de prestigio nacional e internacional, Del Rivero evocó cuando “hace una década nos congregábamos para celebrar el egreso de la primera generación de Maestros en Derecho Constitucional, hoy nos encontramos reunidos de nueva cuenta para ser partícipes de la décima generación de Maestros en Dirección y Administración de Hospitales, así como la

Escrito por Editor

Sábado, 19 de Septiembre de 2015 00:52 -

primera generación de Doctorantes en Derecho. Una generación con dignos discípulos de dos profesiones que exigen vocación social, liberal y humanista”.

Una vocación que sin duda tuvo como ejemplo a Lácides García. Por cierto que el nombre de nuestro amigo mexicano-colombiano será puesto a una cátedra que impartirá el Instituto de Administración Pública (IAP).

AL MARGEN

EN EL IAP-Tabasco, los alcaldes electos recibirán capacitación los días 20 y 21 de septiembre, como parte de un proyecto impulsado por el gobernador Arturo Núñez, según explicó el titular de esa institución Ángel Solís Carballo.

Lo cierto es que los nuevos presidentes municipales cada vez tienen mayores complicaciones para ser realmente administradores y gobernantes de una comuna. La improvisación ya no es viable. A decir de Solís Carballo los ayuntamientos de Tabasco “requieren una nueva arquitectura administrativa”, para los desafíos financiero, presupuestal, de seguridad, desarrollo municipal, transparencia, derechos humanos y muchos aspectos más.

Cierto: las representaciones municipales están siendo rebasadas por la exigencia de servicios y la cada vez menor disposición de recursos. (vmsamano@yahoo.com.mx)